
Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

В 
Екатеринбурге проходит 
первый ИТ-конгресс и вы-
ставка «Форум Будущего», 

посвященные развитию цифро-
вой индустрии и совершенство-
ванию решений в сфере информ-
безопасности. Деловая програм-
ма включала 35 секций, разбитых 
на четыре направления: «Искус-
ственный интеллект» (ИИ), «Кад-
ры в ИT», «Кибербезопасность», 
«Город в цифре». А сегодня участ-
ники отправились на экскурсии в 
крупнейшие ИТ-компании.

Эксперт по безопасности 
Алексей Лукацкий отмечает: раз-
работчики уверенно смотрят 
вперед, создавая новые удобные 
продукты. А над их комфортным 
будущим усиленно трудятся ИБ-
специалисты. Даже подход к тех-
ническим новинкам у них раз-
ный: пока одни будут наслаж-
даться быстротой работы процес-
сора квантового компьютера, у 
других будет вызывать тревогу 
скорость дешифрования на та-
ком оборудовании.

— В России увеличилось число 
финансово мотивированных ха-

керов — примерно на 75 процен-
тов за девять месяцев 2023 года 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022-го. Такие хакеры це-
ленаправленно привлекаются для 
политически обоснованных ки-
бератак, целью которых является 
получение конфиденциальной 
информации или полное разру-
шение IT-инфраструктуры пред-
приятия, — отмечает руководи-
тель направления Уральского 
центра систем безопасности Ев-
гений Баклушин.

Одно из свежих наблюдений 
игроков рынка: атаки не исклю-
чены даже при переходе на отече-
ственный софт. Злоумышленники 
быстро переориентировались, а 
каждый день после невыявленно-
го взлома несет значительные фи-
нансовые потери. 

Как прозвучало на тематиче-
ских сессиях, каждый новый фе-
деральный закон или указ в сфере 
инфобеза увеличивают потреб-
ность в ИБ-специалистах по всей 
стране в разы. Поэтому вопрос 

подготовки кадров был на форуме 
одним из главных. Как отметил 
директор института радиоэлек-
троники и информационных тех-
нологий УрФУ Илья Обабков, пе-
ред образовательными учрежде-
ниями стоит задача подготовить 
не только рядовых сисадминов, 
разработчиков, аналитиков, но и 
тех, кто будет создавать масштаб-
ные, комплексные продукты. 
Вузы увеличивают набор на вос-
требованные специальности, раз-
рабатывают новые программы и 
обеспечивают индивидуальные 
образовательные траектории, по-
зволяющие молодым людям са-
мостоятельно формировать до 
30—40 процентов своего учебного 
плана.

На «Форуме Будущего», ко-
нечно, не могли обойти стороной 
тему искусственного интеллекта. 
Первоначальные опасения, что 
ИИ лишит работы многих людей, 
развеялись: пока он, напротив, 
создает новые места и помогает 
сотрудникам экономить время, 
выполняя за них рутинную и свя-
занную с обработкой больших 
массивов данных работу. Скажем, 
помощь ИИ уже оценили в здра-
воохранении, где он хотя и не вы-

дает готовых рекомендаций, но 
помогает распознать аномалию 
по снимкам МРТ, КТ, а также бе-
рет на себя заполнение карточек 
пациентов и другие обязанности. 
Однако, как рассказали практи-
ки, проблема в том, что у бюджет-
ных организаций обычно нет рас-
ходной статьи на ИИ.

Зато именно благодаря цифро-
вым решениям в некоторых от-
раслях удается нивелировать де-
фицит кадров. К примеру, в АПК, 
где эта проблема очень остра, 
умная техника квалифицирован-
но справляется с уходом за живот-
ными, включая кормление и дой-
ку. А еще региональное министер-
ство АПК и потребительского 
рынка совместно с минцифры 
скоро запустят автоматизирован-
ную информационную систему, 
которая упростит для фермеров 
получение субсидий и другие бу-
мажные процедуры.

В перерывах между сессиями 
участники форума могли позна-
комиться и с достижениями ли-
деров отечественной ИT-ин-
дустрии, представивших на вы-
ставке более 70 решений для раз-
ных сфер. Среди таких премьер — 
уральский VR-продукт, который 

превращает любой бассейн в 
виртуальный океан. Устройство 
предназначено для реабилита-
ции детей с ДЦП, СМА и другими 
нарушениями. •

Инна Горбунова, 
Тюменская область

В 
Тюменской области 
77 рыбоводных хо-
зяйств, за 9 месяцев 
2023 года они вырас-
тили почти 1900 тонн 
товарной продукции, 
в  том числе более 
300 тонн сиговых. По-
требности населения 

региона это, конечно, не покры-
вает — выходит всего по полкило-
грамма в год на одного жителя. 
Что же мешает развитию отрас-
ли, выяснял корреспондент «РГ».

Уплывают кадры из села
Более 80 процентов вылова 

рыбы в Тюменской области 
приходится на озера. При этом 
больших водоемов в регионе 
всего два, большинство же 
средние, и не все из них про-
мысловые. Наиболее продук-
тивные используются для паст-
бищного рыболовства или вы-
ращивания аквакультуры, про-
мышленное рыболовство там 
запрещено. Табу на массовый 
лов установлено, например, на 
21 озере в Сладковском районе 
и на восьми — в Казанском. Там 

работают крупные рыбоводче-
ские хозяйства.

Главная проблема этих пред-
приятий, говорят руководите-
ли, — нехватка рабочих рук. Беда 
эта, конечно, общая, во многих 
отраслях дефицит квалифициро-
ванных кадров. Но рыбоводам пе-
риодически нужны и «просто ра-
ботники»: путина ждать не будет, 
выловленное нужно быстро пере-
работать, иначе труды несколь-
ких месяцев, усилия рыболовец-
ких бригад пойдут насмарку. 

— Раньше нас подпитывало ра-
бочими кадрами СПТУ № 20, но 
оно давно ликвидировано, — гово-
рит Дмитрий Косинов, гендирек-
тор Сладковского товарного ры-
боводческого хозяйства. — Когда-
то в селе юноши устраивались ме-
ханизаторами, девочки шли в 

цеха по переработке рыбы. Теперь 
и условия труда лучше, и зарпла-
ты неплохие, а людей не хватает. 

Заморы и заморыши
Нынче летний сезон выдался 

сложным, да и зимняя путина 
начнется позже обычного — в се-
редине декабря, не раньше. В эту 
пору, впрочем, уловы всегда не-
большие: в воде достаточно кис-
лорода, и рыба находится в камы-
шовой зоне. Но потом она выхо-
дит из укрытий, и за один проход 
рыболовецкая бригада может 
взять до 40 тонн.

А вот мартовский улов про-
мысловиков заранее не радует: к 
весне в озерах огромное количе-
ство худорослого карася — дорого 
его не продашь, вырученного 
обычно хватает, чтобы только 

свести концы с концами. Но ры-
бья мелочь еще и отнимает кор-
мовую базу у сиговых, им не хва-
тает пропитания, идет задержка в 
развитии.

Летом на озерах другая на-
пасть — заморы. Бурное развитие 
сине-зеленых водорослей — бич 
водоемов Тюменской и Курган-
ской областей. Порой все надеж-
ды предпринимателей, проводив-
ших зарыбление, одним таким за-
мором оказываются перечеркну-
ты. Минувшим летом ситуация 
вообще была чрезвычайной — 
жара стояла под 40 градусов, тем-
пература воды трижды доходила 
до критической отметки. В рыб-
хозах опасались, что сиговым не 
выжить. Но худшего не произо-
шло за счет большой глубины тю-
менских озер — у дна вода не пере-
грелась.

Однако в Казанском районе 
столкнулись еще и с резким об-
мелением. Даже озера, еще не-
давно считавшиеся полноводны-
ми, стали заморными. Зимой 
рыба в мелких озерах тоже часто 
гибнет — от нехватки кислорода 
подо льдом. Предприниматели 
говорят, что пора думать о мас-
штабных мелиоративных рабо-
тах, пока основные рыбоводче-

ские водоемы окончательно не 
вышли из строя.

Хлорелла в помощь
В Сладковском рыбхозе реши-

ли не ждать милости от природы и 
для борьбы с заморами начали 
выращивать хлореллу — однокле-
точную водоросль, фитопланк-
тон, способный обогащать воду 
кислородом. Здесь еженедельно 
выпускают в озера 2000 литров 
взвеси, содержащей до 50 милли-
онов водорослей. За год лаборато-
рия предприятия производит до 
120 тысяч литров такой суспен-
зии — ее хватает, чтобы один раз 
обработать весь озерный фонд, но 
мощности планируют увеличить.

Внедрять инновации стоит и в 
переработке рыбы, производство 
которой низкорентабельно, на-
пример, того же мелкого мартов-
ского карася. Его можно подвер-
гать термическому гидролизу, по-
лучается минеральный или бел-
ковый гидролизат — продукт типа 
рыбной муки с высоким 
содержанием протеина 
(73—85 процентов). 
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увеличились почти 
на 60 миллиардов 
рублей
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А К Ц Е Н Т

Пора думать о масштабных 

мелиоративных работах, пока основные 

рыбоводческие водоемы окончательно 

не вышли из строя

14

Дмитрий Ионин, 
заместитель губернатора 
Свердловской области:

— В стране объявлен курс на прио-

ритетное развитие экономики дан-

ных. На региональном уровне стоит 

задача координации работы по циф-

ровой трансформации всех сфер 

экономики, а также по поддержке 

наших предприятий, которые внед-

ряют эти решения, в том числе в 

промышленности и строительстве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Заксобрание Свердловской об-
ласти приняло закон об област-
ном бюджете на 2024 год и пла-
новый период. C учетом попра-
вок доходы региона увеличены 
на 12,5 миллиарда рублей и со-
ставили 420,1 миллиарда, рас-
ходы выросли на 15,4 — до 
438,4 миллиарда.

Дума Югры утвердила право на 
применение инвестиционного 
налогового вычета для организа-
ций электрогенерации, занима-
ющихся модернизацией ТЭЦ.

Глава Сысерти Дмитрий Нисков-
ских признан «Мэром года» в 
масштабах страны по версии 
Российской ассоциации по свя-
зям с общественностью.

ЦИФРЫ

190,7 миллиарда рублей соста-
вил оборот общественного пита-
ния в УрФО в январе—сентябре 
2023 года. 

На 60 процентов увеличилось за 
полгода количество субъектов 
МСП, экспортирующих продук-
цию из Тюменской области.

250 новых субъектов МСП заре-
гистрировано за последние че-
тыре года в ИТ-сфере Курган-
ской области.

1,4 триллиона рублей составят 
инвестиции в основной капитал 
в Югре по итогам 2023 года, в 
расчете на душу населения — бо-
лее 823,6 тысячи.

В 15 раз за 15 лет сократил сро-
ки регистрации документов 
свердловский Росреестр. В 
2022 году управление зареги-
стрировало 1,3 миллиона прав, 
за девять месяцев 2023-го — 
более 800 тысяч.

На 12,9 процента выросли де-
нежные доходы населения Челя-
бинской области в январе—сен-
тябре 2023 года. Среднедушевой 
доход составил 35 207,3 рубля. 
Доходы с учетом обязательных 
платежей и инфляции выросли 
на 8 процентов.

800 новых предприятий зареги-
стрировано с начала года на Яма-
ле. Всего их теперь 18 тысяч, а 
общее число предпринимателей 
достигло 73 тысяч. 

До 73,3 процента увеличилась 
доля прибыльных организаций в 
Тюменской области с января по 
сентябрь 2023 года. Безубыточ-
ных компаний больше всего в ло-
гистике, водоснабжении, недви-
жимости и АПК.

124 перевозчика, 1642 легковых 
такси, 15 служб заказов такси за-
регистрировано в Курганской 
области на 1 декабря. 

22 компании, связанные с лег-
кой промышленностью, дизай-
ном одежды, кино и медиа, во-
шли в кластер креативных инду-
стрий Тюменской области.

АПК Что ставит под угрозу бизнес рыбоводческих хозяйств

Время ловить 
браконьеров

Не страдают от нелегального про-

мысла только садковые рыбоводче-

ские хозяйства. Но такое производ-

ство требует больших вложений.

Челябинцы мусорят 
меньше соседей
Челябинская область заняла восьмое место в стране по 
успехам в реализации мусорной реформы. В «Зеленом 
рейтинге» Российского экологического оператора, в 
частности, учитывались строительство инфраструкту-
ры по переработке и утилизации ТКО, охват населения 
раздельным сбором, динамика переработки, беспере-
бойность вывоза отходов и многие другие показатели. 
Из регионов УрФО в топ-20 российских регионов так-
же вошли Тюменская область и ЯНАО, заняв соответ-
ственно 10 и 20 позиции. 

Ямал поставил рекорд 
по заготовке оленины
По итогам 2023 года в Арктическом регионе заготовле-
но более 2,6 тысячи тонн мяса северных оленей. За по-
следние пять лет этот показатель вырос на 40 процен-
тов. Кроме того, по сравнению с 2019 годом стали про-
изводить почти в два раза больше полуфабрикатов, 
колбас и деликатесов. По словам директора департа-
мента АПК ЯНАО Андрея Рубашина, таких результатов 
удалось достичь благодаря повышению минимальных 
цен на закупку сырья у оленеводов с 2020 года, что сти-
мулировало развитие частных хозяйств и рост каче-
ства сдаваемого мяса — сегодня 86 процентов получает 
высшую категорию. Господдержка, которую власти 
Ямала продолжат оказывать в следующем году, позво-
лит довести глубокую переработку оленины в 2024-
2025 годах до 75 процентов. 

Питьевой водоем 
Нижнего Тагила очистили
На Среднем Урале завершили работы по очистке Чер-
ноисточинского водохранилища от донных отложений. 
На их проведение были привлечены более 400 миллио-
нов рублей из федерального бюджета. За два года от 
илистых отложений освободили более 80 гектаров дна, 
откачали 500 тысяч кубометров воды с иловой взве-
сью, со дна пруда подняли 200 тысяч тонн ила, кото-
рый планируют использовать при благоустройстве 
Нижнего Тагила. Кстати, специально для этого проекта 
был спроектирован и построен уникальный земсна-
ряд, который станут использовать для очистки других 
водоемов Свердловской области.

Власти региона помогут 
Кургану отремонтировать 
старые дома
По просьбе администрации Кургана правительство ре-
гиона выделило средства на ремонт домов муници-
пальной управляющей компании. Это довольно ста-
рый фонд, в котором в основном живут пожилые люди. 
Они добросовестно оплачивают услуги, но из-за состо-
яния домов денег на решение внутридомовых проблем 
все равно не хватает. В этом году на ремонт таких зда-
ний уже направлено 15 миллионов рублей. В следую-
щем областные власти обещают выделить дополни-
тельно еще 50 миллионов.

Идеи тюменских 
студентов получили 
финансирование
Тюменские студенты создают УФ-оборудование для 
облучения семян, что позволит защитить будущие рас-
тения от бактерий и увеличить урожайность. Разра-
ботка уже одобрена, получила финансирование и на-
ходится на стадии прототипирования. Как рассказал 
руководитель стартап-студии индустриального уни-
верситета Дмитрий Петрулев, далее проект зайдет под 
крышу межвузовского кампуса в числе девяти техно-
логических предложений. Среди других прошедших 
отбор идей — система создания обтекателей для умень-
шения расходования топлива на грузовых автомоби-
лях и приложение для знакомств.

ТЕМА НЕДЕЛИ Участники ИТ-форума обсудили проблемы цифровизации индустрии и социальной сферы

Будущее таит опасности
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

П
о данным аналити-
ков Группы компа-
ний «Солар», спе-
циализирующейся 
на кибербезопасно-
сти, по сравнению 
со вторым кварта-
лом этого года в тре-
тьем число DDoS-

атак в России выросло в два 
раза. В среднем специалисты по 
информационной безопасности 
(ИБ) отражали до 41 тысячи 
атак в месяц. При этом самыми 
атакуемыми регионами оказа-
лись Урал (31,2 процента) и Мо-
сква (23,3). Эксперты считают, 
что повышенный интерес хаке-
ров вызван обилием крупных 
промышленных предприятий.

Мониторинг показал, что 
средняя мощность одной DDoS-
атаки снизилась почти в 4,5 ра-
за — с 2,6 до 0,6 гигабит в секунду. 
При этом максимальная мощ-
ность выросла до 280, достигнув 
уровня третьего квартала про-
шлого года. Эксперты сходятся 
во мнении, что злоумышленни-
ки пытаются оптимизировать 
распределение своих ресурсов 
и стараются отслеживать, ока-
зывает ли атака ожидаемый эф-
фект: если компания надежно 
защищена, они тут же отступа-
ют и переходят к следующей 
цели.

— Также была зафиксирована 
самая продолжительная DDoS-
атака, длившаяся 9 месяцев, — по-
делился данными научный редак-
тор BIS Journal, содиректор про-
грамм по кибербезопасности 
Школы управления Сколково 
Олег Седов.

Чаще других под DDoS-удары 
попадали компании из сферы 
услуг, ретейла, финансов, игро-
вой индустрии, образования, а 
также соцсети. В госсекторе, сфе-
рах ИТ и телекоммуникацион-
ных услуг среднее количество 
атак на одну организацию даже с 
начала квартала увеличилось в 
три раза, на 19 процентов — в 
строительной отрасли. Специа-
листы по ИБ прогнозируют, что 
этот тренд продолжится и к кон-
цу года число DDoS-атак в месяц 
вырастет минимум в 1,5 раза по 
сравнению с летними показате-
лями.

С тем, что бизнесу необходи-
мо готовиться к нарастающей 
волне взломов, согласен и специ-

алист по ИБ кафедры интеллекту-
альных информационных техно-
логий УрФУ Борис Фадичев. Он 
пояснил, что на самые распро-
страненные виды онлайн-
мошенничества, фишинг и скам, 
приходится порядка 75 процен-
тов атак, совершенных на рос-
сийские компании. В первом слу-
чае мошенники активно ведут 
рассылку сообщений, источник 
которых кажется надежным 
(письма от банка, портала госус-
луг, Росреестра или налоговой), 
поэтому человек без сомнений 
выдает им конфиденциальную 
информацию. Во втором же обыч-
но работает убеждение, в резуль-
тате жертва самостоятельно пе-
речисляет злоумышленникам 
деньги или ценную информа-
цию.

Если говорить о главных угро-
зах безопасности уральских ком-
паний, то эксперты отмечают 
критичные уязвимости в прото-
коле RDP (удаленный рабочий 
стол), протоколе SMB (доступ к 

общим папкам в локальной сети), 
почтовом сервере Exchange.

Из различных ухищрений мо-
шенников в этом году отмечается 
взрывной рост использования 
омоглифов: злоумышленники 
подменяют в отправляемых ссыл-
ках символ на внешне аналогич-
ный, но имеющий иную машин-
ную кодировку, чтобы обойти 
фильтры защиты от вредоносных 
рассылок. Распространено и на-
меренное «отравление» поиско-
вой выдачи фишинговыми сайта-
ми. Проще говоря, эти сайты ми-
микрируют под распространен-
ные веб-страницы, раздавая вре-
доносную ссылку, хотя сервис для 
размещения контекстной рекла-
мы вроде бы должен модериро-
вать и исключать такие вещи.

Специалисты рассказывают, 
что чаще всего вредоносная про-
грамма начинает работать сразу 
же после внедрения, например 
готовит «слепок» операционной 
системы или включает вирусы-
шифровальщики, после этого 
злоумышленники требуют от 
компании выкуп за расшифровку 
тех документов, которые были 
подвергнуты атаке. Но встреча-
ются и отложенные эффекты, ког-
да у компании уходит почти пол-
года на то, чтобы обнаружить ата-
ку на свои ресурсы.

К сожалению, уровень ИБ и 
подкованность персонала мно-
гих компаний по-прежнему оста-
ются очень слабыми, констати-

руют эксперты. Несколько уте-
шает лишь то, что малый и сред-
ний бизнес, где специалистов по 
кибербезопасности порой вовсе 
нет, все же не очень привлекате-
лен для хакеров из-за низких объ-
емов прибыли.

Как сообщил член обществен-
ного совета при ГУ МВД Сверд-
ловской области Вячеслав Ники-
тенко, в первом полугодии 
2023 года в регионе зарегистри-
ровано 25 105 преступлений, 
28 процентов из них — с примене-
нием информационно-телеком-
муникационных технологий. 
Рост к прошлому году в этом сег-
менте составил 26 процентов. 
Впрочем, эта статистика может 
быть не вполне объективна, ведь, 
как подчеркнул эксперт, высока 
доля латентных преступлений: 
нередко предприниматели не го-
товы обнародовать, что стали 
жертвами кибератак. Что касает-
ся основных их типов, то чаще 
всего здесь фигурирует мошен-
ничество с применением методов 
социальной инженерии (по срав-
нению с прошлым годом прирост 
составил 31 процент), увеличи-
лось также количество взломов с 
помощью изменения учетных 
данных, сканирования уязвимо-
стей портов. А вот число фишин-
говых атак в Свердловской обла-
сти снизилось на 38 процентов, 
проникновений с использовани-
ем вредоносного программного 
обеспечения — на 34. •

Рыбный коллаген ис-
пользуется в пищевой 
промышленности, про-

изводстве комбикормов, медпре-
паратов. Подобные импортоза-
мещающие проекты запущены в 
Подмосковье, Тверской области. 
Тюменские предприниматели 
уверены, что если из местного се-
ребряного карася начнут делать 
продукты глубокой переработки, 
то рыбхозам не придется ломать 
голову, куда сбыть рыбную ме-
лочь. Но для создания таких про-
изводств нужны серьезные 
инвес тиции, у самих рыбоводов 
таких возможностей нет.

Нелегальные снасти
Значительный урон хозяй-

ствам, занимающимся воспро-
изводством поголовья сиговых, 
наносят браконьеры. Беда в том, 
что они не просто воруют чужую 
рыбу, но еще и портят снасти за-
конных владельцев. В Сладков-
ском рыбхозе собрали целую 
коллекцию браконьерских при-
способлений, начиненных  ост-
рыми режущими элементами.

— Мы три дня ловим, два сто-
им: порой так порвем неводы, 
что по частям их вытаскиваем. 
Рыбаки чинят, но геометрия не-
вода меняется, его перекашива-
ет, что сказывается на результа-
те. Из-за этого в зимнюю путину 
из 90 дней полноценно ловим 
максимум 75, — сетует Косинов.

В Казанском районе тоже с го-
речью рассказывают: чуть толь-
ко посадочный материал подрас-
тает, буквально до 18—20 грам-
мов, сразу же на озерах появля-
ются браконьерские снасти. В 
день сотрудники хозяйства сни-
мают до ста сетей, но остановить 
нарушителей не могут.

— Подходим к рыбаку, он, не 
стесняясь, показывает открытый 
багажник, в котором целый во-
рох браконьерских снастей, — 
рассказывает Владимир Блинов, 
представитель компании «Ка-
занская рыба». — Спросишь: 
«Это что?», он отвечает: «Какое 
тебе дело?». Получается, что ты 
зарыбляешь озера, выполняешь 
мелиоративные работы, а прав 
на защиту результатов своего 
труда у тебя нет.

По подсчетам рыбоводов, 
браконьеры за день вылавлива-
ют сетями до тонны рыбы — вы-
возят ее машинами, прицепами. 
Проблему массового браконьер-
ства на зарыбленных озерах под-
тверждает и статистика: в 
2022-м на рыбоводных участках 
области было выявлено 60 пра-
вонарушений, в 2023-м — уже 81. 
Только в Сладковском районе их 
количество выросло с 25 до 43-х. 

По мнению бизнеса, для нача-
ла нужно навести порядок — вы-
делить сельчанам конкретные 
участки на водоемах, находящих-
ся в пользовании рыбхозов, где 
жителям будет разрешено рыба-
чить. Пока же все ловят, где хотят, 
бесконтрольно. А еще стоило бы 
пойти по пути соседнего Казах-
стана. Там приняли поправку к 
закону, дающую рыбоводческим 
предприятиям право содержать 
охрану, составлять протоколы, 
штрафовать и изымать улов у 
браконьеров. У наших компаний 
таких полномочий нет, при этом 
инспекторов рыбоохраны и 
участковых на территориях 
остро не хватает. Ну не может 
один инспектор полноценно ра-
ботать в семи районах! 

Расхитители с неба
В этом году на рыбозаводчи-

ков свалилась и еще одна неведо-
мая ранее напасть — стаи бакла-
нов: над озерами небо от них 
буквально черное. Раньше эти 
птицы в наши края прилетали 
редко, обитали в основном в Ка-
захстане. Но то ли опять климат 
виноват, то ли результаты зарыб-
ления тюменских озер им при-
шлись по вкусу, но теперь их ты-
сячи: на одном озере могут жить 
до 5000 особей. За одну посадку 
крылатый хищник выуживает из 
воды до трех килограммов рыбы, 
и так минимум дважды в день. И 
как бороться с этими «браконье-
рами», вообще никто не знает. •

МЕЖДУ ТЕМ

Для обсуждения проблем, подни-

маемых предпринимателями, в Тю-

менской областной Думе создали 

рабочую группу по вопросам ры-

бохозяйственной деятельности. 

Проведено два заседания, следу-

ющее планируется в декабре.

А К Ц Е Н Т

Специалисты по ИБ прогнозируют, 

что к концу года число DDoS-атак 

в месяц вырастет минимум в 1,5 раза 

по сравнению с летними показателями
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У бизнеса нет пол-
номочий состав-
лять протоколы, 
штрафовать и изы-
мать улов у брако-
ньеров. А инспек-
торов рыбоохраны 
и участковых 
на территориях 
остро не хватает

БЮДЖЕТ Доходы Югры 
увеличились почти 
на 60 миллиардов рублей

На Севере 
все работает

Наталия Тихонова, Югра

За 10 месяцев 2023 года из недр Югры выкачали 
180,3 миллиона тонн нефти. По прогнозам, до конца 
года эта цифра вырастет до 215—216 миллионов. Объе-
мы добычи снизились по сравнению с 2022 годом на 
7-8 миллионов по соглашению ОПЕК+, как следствие — 
сократились поступления налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). Тем не менее доходы региона 
увеличились на 59,7 миллиарда рублей. За счет чего?

По словам начальника управления ФНС Югры Миха-
ила Бирюка, с января по октябрь в консолидированный 
бюджет поступило чуть более трех триллионов рублей 
налогов, из них 2,7 триллиона ушли на федеральный уро-
вень, 363 миллиарда — на региональный. По сравнению с 
2022-м вклад НДПИ, НДС и налога на дополнительный 
доход от добычи уменьшились — сказалось то самое со-
глашение ОПЕК+, цена барреля нефти и курс рубля по от-
ношению к доллару. При этом налог на прибыль, который 
идет в бюджет ХМАО и Тюменской области, поднялся 
почти на 90 процентов. Налог на доходы физлиц (НДФЛ) 
прибавил 15,1. Положительная динамика наблюдалась и 
по наполнению муниципальных кошельков (поступле-
ниям земельного, транспортного, налога на имущество 
физлиц и по спецрежимам). 

— Бизнес смог адаптироваться к новым условиям. Кро-
ме того, свою роль сыграли меры господдержки. В итоге 
сборы налога на имущество организаций в регионе в 
2023-м увеличивались в 1,5 раза быстрее, чем в среднем 
по России, а налога на прибыль — в четыре раза быстрее, — 
отмечает Михаил Бирюк. — Более того, Югра попала в 
число шести субъектов РФ с наивысшей динамикой ро-
ста бюджета: за 10 месяцев — 142,6 процента, тогда как в 
Свердловской и Курганской областях чуть более 130, в 
Челябинской — около 120, в Тюменской — 116.

Интересно, что санкции на активности бизнеса особо 
не сказались: если количество юрлиц в ХМАО принципи-
ально не менялось (в начале 2022-го было 28,4 тысячи, 
теперь 27,6), то ИП стало даже больше (46 тысяч вместо 
42). Кроме того, свою лепту вносят самозанятые: из 
90 тысяч человек, стоящих на учете, более 71 тысячи ве-
дут деятельность, что видно по чекам. За 10 месяцев 
2023 года они перечислили 263 миллиона рублей налога, 
на 52 процента больше, чем годом ранее. 

Конечно, должники тоже никуда не делись. На сегодня 
общая сумма недоплат достигла 45,7 миллиарда рублей, 
из них 11 миллиардов — наследие 2022-го, а 2023-й доба-
вил только 7,5. В основном просрочки возникают у за-
стройщиков, нефтесервисных и транспортных компа-
ний. Хотя сумма растет, число должников, наоборот, сни-
жается: за последний год их стало меньше на 48 процен-
тов. По мнению руководителя УФНС, сказался ввод еди-
ного налогового счета и кардинальное изменение оплаты 
текущих и старых долгов. Свою лепту внесло и админи-
стрирование: количество предоставленных отсрочек и 
рассрочек по региональным и местным налогам увели-
чилось в пять раз, а их сумма — в десять: 39 случаев на 
1,7 миллиарда рублей. Кроме того, было заключено 
28 мировых соглашений на 2,6 миллиарда. 

— Самое главное — мы дали возможность сохранить 
бизнес, 3700 рабочих мест, заказы. При этом у нас есть 
гарантия взыскания, — резюмирует Бирюк. •

Всероссийские киберучения проходят в новом кампусе УрФУ в рамках IТ-конгресса и выставки «Форум Будущего». Это соревнования по кибербезопасности, в которых участвуют 16 сту-

денческих команд. В первый день половина из них, Red Team, пыталась взломать некую инфраструктуру, во второй защитники, или Blue Team, расследовали эти инциденты. Сегодня 

экспертное жюри подведет итоги и вручит награды лучшим будущим специалистам по кибербезопасности, которые находятся в топе востребованных профессий.

БЕЗОПАСНОСТЬ Урал стал одним из самых атакуемых регионов

Хакеры напали 
на заводы

СТРАТЕГИЯ Тюменская область в качестве приоритетных экспортных направлений 
выбрала Китай и Африку

В жару с мороза
Ирина Никитина, Тюмень

Без внешней торговли нет 
живой экономики, увере-
ны российские и ино-

странные предприниматели — 
участники V Экспортного фору-
ма, одного из главных в деловой 
повестке Тюменской области. 
Встречи, b2b-переговоры, под-
писание соглашений прошли в 
технопарке в динамичном ре-
жиме. У Западносибирского ре-
гиона, принявшего делегации из 
Китая, Бангладеш, Ганы, Чада, 
Марокко, такой же настрой во 
взаимодействии с настоящими 
и будущими партнерами.

Приветствуя гостей, губерна-
тор Александр Моор подчеркнул, 
что территория своевременно 
определилась с новыми горизон-
тами для взаимовыгодного со-
трудничества. Результат — рост 
числа экспортеров: их уже свыше 
двухсот, в два раза больше, чем в 
2018 году. За 11 месяцев нынеш-
него проведено около 30 продук-
тивных мероприятий с партнера-
ми из стран Азии и Ближнего Вос-

тока.  Поставленную областным 
правительством задачу — как ми-
нимум удвоиться в ближайшую 
пятилетку — участники пленар-
ной сессии «Экспортный гори-
зонт: от Африки до Азии» воспри-
няли позитивно. У многих, не-
трудно догадаться, свой интерес. 

Тактику Тюмени во внешне-
экономической деятельности 
раскрывает замгубернатора Анд-
рей Пантелеев: позиция открыто-
сти; регулярные бизнес-миссии, 
форумы, выставки, ярмарки — но 
только с теми государствами, ко-
торые перспективны в обоюдной 
торговле, — распыляться на мно-
жество игроков тюменцы пере-
стали; меры поддержки, вовле-
ченность власти. 

— Впервые мы пересеклись с 
египтянами летом 2022 года на 
Петербургском международном 
экономическом форуме, а уже в 
сентябре внушительным соста-
вом они приехали на Тюменский 
нефтегазовый форум. Дальше 
был встречный визит — тюменцы 
везли рабочие решения для неф-
тегазового сектора. В прошлом 

месяце земляки снова побывали 
в Египте, где их встречали пред-
ставители 80 предприятий с кон-
кретными предложениями, — рас-
сказал Пантелеев.  

Теперь регион смотрит и в на-
правлении Узбекистана, где есть 
интерес к продовольствию, услу-
гам, сервису, нефтегазохимии. В 
областном правительстве не ста-
ли ждать, пока бизнес раскачает-
ся, — предложили реальную по-
мощь: в 2024-м тюменские экс-
портеры бесплатно получат в 
азиатской республике площадки 
для организации складов сроком 
на год. Кроме того, за счет субъек-
та РФ они смогут регистриро-
ваться на территории друже-
ственных стран, экономя деньги.

Камрул Ахсан, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Народной 
Республики Бангладеш, отметил, 
что главным «экспортным про-
дуктом» его страны считается ра-
бочая сила, готовая проявить 
себя в строительстве, сельском 
хозяйстве, промышленности, 
сфере гостеприимства. Кстати, 
наша область займется подготов-

кой бизнес-миссии в Бангладеш, 
а в 2024 году на тюменские пред-
приятия приедут первые 150 ра-
бочих. Возможно, потом стороны 
договорятся о поставках продук-
тов питания. Сейчас, например, 
молочную продукцию в азиат-
скую республику привозят из 
Норвегии. Объем рынка серьез-
ный — миллиард долларов. Таким 
шансом сибирским производите-
лям грех не воспользоваться. 

Посол Народной Республики 
Чад Адам Бешир Махамуд так да-
леко приехал за тем, чтобы за-
явить о доверительных отноше-
ниях с Россией и попросить об 
экспорте образовательных услуг. 
Африканцы ждут технических 
специалистов, чтобы обучить 
местное население, и бизнес, ко-
торый станет перерабатывать ре-
сурсы, создавать рабочие места. 

А руководитель международ-
н о й  к и та й с к о й  к о м п а н и и 
«КЕЖУЙ нефтегазовые услуги» 
Синшэн Лу заинтересован в по-
ставках сырой нефти, оборудова-
ния для разведки и бурения сква-
жин. Представители правитель-

ства Тюменской области добави-
ли, что с провинциями КНР точек 
соприкосновения в нефтегазо-
вом секторе у Тюмени немало, и 
сейчас компании двух стран ор-
ганизуют представительства в 
партнерском консорциуме.

В Китай вот-вот повезут пше-
ничные отруби из Ишима, с заво-
да «АминоСиб», что ранее нала-
дил поставки спирта в Турцию, 
Тайвань, Казахстан, Азербай-
джан, Нигерию, Армению, а глю-
тена — в США, Израиль, Бельгию, 
Южную Корею, Сербию. Заводо-
уковский маслозавод с начала 
года отгрузил в Китай рапсового 
масла в 3,5 раза больше, чем за 
тот же период 2022-го, а на экс-
портном форуме заключил согла-
шение с очередным партнером на  
поставку тысячи  тонн продук-
ции ежемесячно.

Так что слово «санкции» на 
форуме почти не звучало: экс-
портеры просто закрыли для себя 
одни направления и нашли но-
вые. Если бизнес активен, ищет 
возможности, пробует новое, у 
него многое получается. •

ЖКХ Южноуральцы 
собрали три миллиона 
пластиковых бутылок

Выбросить 
правильно

Михаил Пинкус, Челябинская область

Воспользовавшись контейнерами для раздельного сбо-
ра мусора, жители Челябинска и Копейска отправили 
на утилизацию 170 тонн вторичных ресурсов, в том 
числе почти 100 тонн пластика — три миллиона ПЭТ-
бутылок. Такие данные за 10 месяцев с начала года 
приводит Российский экологический оператор (РЭО).

Напомним: для раздельного сбора отходов в Челябин-
ске установлены яркие пластиковые евроконтейнеры с 
крышками капюшонного типа: желтые предназначены 
для одновременного сбора макулатуры, пластика, метал-
ла и стекла, сегодня их 1964, плюс 327 красных — исклю-
чительно для пластиковых бутылок. В Копейске же по-
явилось 384 оранжевых бака для ПЭТ-тары.

Найти ближайший к дому контейнер для сбора втор-
сырья можно с помощью онлайн-карты на официальном 
сайте регоператора. Причем в Челябинске и Копейске 
они распределены по территории города равномерно — с 
учетом числа проживающих в том или ином квартале, то 
есть практически находятся в шаговой доступности.

В регионе запущен мультипликационный ролик, по-
священный правилам домашней сортировки ТКО. Его 
транслируют в автобусах Челябинска и пригорода, рас-
пространяют в соцсетях. Не остались незамеченными ак-
ции «Супергерои разделяют!» и «Бросай правильно»: 
борта мусоровозов украсили забавными граффити. Со-
ответствующую социальную рекламу разместили также 
на баннерах вдоль оживленных магистралей.

Именно с широким охватом населения эксперты свя-
зывают успехи региона в раздельном сборе ТКО. «Его 
дальнейшая популяризация имеет важное значение в 
формировании экономики замкнутого цикла», — отме-
тил генеральный директор РЭО Денис Буцаев. •

В КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ БЮДЖЕТ РФ

2022 10 месяцев 2023

НДПИ 3280 1915

НДС 567 346

НДД 558 444
НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 112 229

НДФЛ 111 99

В БЮДЖЕТ ХМАО

2022 10 месяцев 2023

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ  
ОРГАНИЗАЦИЙ 73 143

НДФЛ 51 54
НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО 
ОРГАНИЗАЦИЙ 82 96

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ 1,8 2,1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Жители 
отказываются включать 
мусороперерабатывающий 
комплекс в генплан

В чистом поле 
полигон

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В 
последние годы замет-
но вырос конкурс в 
учреждения среднего 
п р о ф о б р а з о в а н и я 
(СПО), и эксперты свя-
зывают эту тенденцию 
не только с тем, что по-
сле колледжа проще 
поступить в вуз, но и с 

тягой молодых людей к самостоя-
тельности, желанием побыстрее 
приобрести профессию и встать 
на ноги. Сама система СПО тоже 
стремительно меняется, чтобы 
соответствовать требованиям 
обучающихся и их будущих рабо-
тодателей. О том, как сегодня го-
товят кадры для сферы обще-
ственного питания, рассказала 
директор екатеринбургского тех-
никума индустрии питания и 
услуг «Кулинар» Юлия Митько.

Растет ли в вашем техникуме 
число абитуриентов и с чем, 
на ваш взгляд, это связано?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Да, за последние три 
года поступающих стало больше 
на 20 процентов, кстати, пример-
но половина абитуриентов — юно-
ши. Считаю, что вывести коллед-
жи и техникумы на новый виток 
развития помогла глобальная мо-
дернизация СПО. Обновляется 
инфраструктура, создаются со-
временные учебные комплексы, 
внедряются новые образователь-
ные программы — все это делает 
среднее профобразование более 
привлекательным и популярным. 
Ежегодно в наш техникум подают 
более тысячи заявлений, конкурс 
растет — в этом году он был в сред-
нем три человека на бюджетное 
место. Проходной балл — 4.0 — го-
ворит сам за себя: поступают 
твердые хорошисты и отличники. 
Многие наши выпускники затем 
продолжают учебу в вузах.

В этом году «Кулинар» стал 
участником федеральной про-
граммы «Профессионали-
тет» в рамках образователь-
ного кластера «Туризм и сфе-
ра услуг». Можете ли уже по-
делиться первым опытом?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Отныне наш техни-
кум — опорная образовательная 
организация кластера, объеди-
нившего 14 учреждений СПО, 
Уральский государственный 
аграрный университет и ряд ра-
ботодателей региона, в том числе 
крупные сети отелей, рестора-
нов, пиццерий, пекарен, пред-
приятия школьного и рабочего 
питания со всей области. На мой 
взгляд, новый статус уже карди-
нально поменял нашу деятель-
ность — мы вышли на более высо-
кий уровень развития и качества 
образовательного процесса.

В чем это выражается?
ЮЛИЯ МИТЬКО: Во-первых, за счет 
субсидии, полученной в рамках 

проекта, в техникуме начался 
капремонт. Создаются совре-
менные учебные аудитории, ма-
стерские, лаборатории — напри-
мер, по контролю качества сы-
рья, по микробиологии. Обнов-
ляем мебель, компьютерное и 
технологическое оборудование, 
программное обеспечение. Во-
вторых, преподаватели и сотруд-
ники прошли несколько интен-
сивных курсов обучения и повы-
шения квалификации в сфере 
ИТ, стратегического планирова-
ния, управления проектами. 
В-третьих, участие в «Професси-
оналитете» позволяет нам запус-
кать новые образовательные 
программы по запросам бизне-
са. Мы увеличили практический 
блок обучения, причем к процес-
су подключились работодатели: 
шеф-повара, специалисты и ру-
ководители ресторанных и гос-
тиничных компаний работают 
со студентами с первого курса.

Какие новые специальности 
появились в техникуме? 

ЮЛИЯ МИТЬКО: Скажем, «туризм и 
гостеприимство» — она очень по-
пулярна. Буквально в этом году 
появилось направление «ап-
паратчик-оператор производства 
продуктов питания из раститель-
ного сырья». Это вызвано широ-
ким внедрением роботизации, ав-
томатизации, поточных и конвей-
ерных линий на производствах. 
Получив диплом, ребята смогут 
программировать и обслуживать 
оборудование на крупных фаб-
риках-кухнях, хлебокомбинатах, 
комбинатах питания. А в следую-
щем году планируем лицензиро-

вать «технологию продуктов об-
щественного питания». Кстати, я 
сама получила такую специаль-
ность в вузе, Уральском государ-
ственном экономическом уни-
верситете, и прекрасно понимаю, 
насколько велика роль технолога 
на производстве.

Насмотревшись кулинарных 
телешоу, многие ребята меч-
тают стать шефами, от-
крыть свой ресторан. Что для 
этого нужно — талант и целе-
устремленность?

ЮЛИЯ МИТЬКО: В первую очередь 
профессиональные знания, ведь 
предприятия питания работают в 
правовом поле, в условиях жест-
кой конкуренции, меняющейся 
социально-экономической ситу-
ации. Производство и домашняя 
кухня очень сильно отличаются. 
К тому же кафе, ресторан, кофей-
ня — это коммерческие предприя-
тия, и сделать их прибыльными — 
целая наука.

А вот руководители заводских 
столовых жалуются, что к 
ним молодежь не идет. Как ре-
шить кадровую проблему в сфе-
ре корпоративного питания? 

ЮЛИЯ МИТЬКО: Приведу свой при-
мер. После окончания УрГЭУ с 
красным дипломом инженера-
технолога я могла устроиться, по-
жалуй, в любое кафе, ресторан, 
отель, крупный ТЦ, но выбрала 
должность повара в рабочей сто-

ловой крупной корпорации. По-
чему? Плюсов много: официаль-
ное трудоустройство, высокая 
зарплата, жилье для молодых спе-
циалистов, множество бонусов в 
коллективном договоре. И пре-
красные карьерные возможно-
сти. Считаю, это лучшее вхожде-
ние в профессию: зачастую рабо-
та на крупных комбинатах пита-
ния дает больше в плане профес-
сионального развития, чем не-
большое частное предприятие.

Кстати, поваром в столовой 
газового промысла я проработа-
ла всего полгода и одновременно, 
в перерывах между вахтами, изу-
чала деятельность инженера-
технолога в управлении общепи-
та. В результате вскоре была пе-
реведена на должность завпроиз-
водством: руководила тремя ра-
бочими столовыми на месторож-
дениях. В подчинении было 98 че-
ловек, и я отвечала за все, от каче-
ства продукции до прибыли пред-
приятия. А со временем в моем 
подчинении оказались 43 корпо-
ративные точки общепита.

Так что, считаю, если на пред-
приятия рабочего питания не 
идут специалисты, то это вопрос 
к работодателям. Они должны 
предлагать достойные, конку-
рентные условия труда.

У вас есть заявки от таких 
компаний?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Да, в техникум часто 
приходят кадровики крупных 
корпораций. Наша задача — на-
править туда студентов на прак-
тику, а задача работодателей — 
мотивировать их к трудоустрой-
ству. Мы организуем практику 

буквально на всех типах пред-
приятий — в кафе, ресторанах, 
школьных и рабочих столовых, 
комбинатах питания — в нашей 
базе более 300 компаний.

Каков процент трудоустрой-
ства ваших выпускников?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Свыше 80, и боль-
шинство из них по специально-
сти — ребята начинают работать 
уже со второго курса. На третьем 
большинство уже трудоустроено, 
на четвертом — практически все. 
Мы при этом идем навстречу, 
формируя гибкий график обуче-
ния. В идеале каждый студент за 
годы учебы должен пройти прак-
тику, поработать минимум на 
трех разных предприятиях обще-
пита или гостиничного бизнеса: 
увидеть реальное производство, 
пообщаться с опытными коллега-
ми. Это очень мотивирует разви-
ваться в профессии.

Как вы оцениваете уровень об-
щественного питания в на-
шем регионе? 

ЮЛИЯ МИТЬКО: Очень высокий. По-
смотрите структуру экономики 
региона: доля общепита и гости-
ничного бизнеса соотносится с 
долей промышленности. Наш 
сектор совершил просто карди-
нальный прорыв: если в 2020 году 
товарооборот в этой сфере со-
ставлял 38 миллиардов рублей, 
то в 2022-м — 72 миллиарда! В 
Свердловской области около 

8000 общедоступных предприя-
тий питания (без учета школьных 
столовых) и каждый год прибав-
ляется 300 новых точек.

Технологии в этой сфере меня-
ются, соответствует ли им 
обучение в вашем техникуме, 
его материальная база?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Конечно, все техно-
логические и управленческие 
процессы в общепите сегодня 
компьютеризированы, практи-
чески повсеместно применяется 
сложная техника, оборудование 
для щадящей обработки продук-
тов — пароконвектоматы, субли-
маторы, гомогенизаторы, шоке-
ры, индукционные плиты и т. д. 
Мы обучаем студентов на совре-
менном оборудовании — таком 
же, какое используют на пред-
приятиях. Кстати, программа 
«Профессионалитет» расширила 
наши возможности в плане за-
купки новой техники и про-
граммного обеспечения.

Каковы главные проблемы ре-
сторанного бизнеса?

ЮЛИЯ МИТЬКО: На мой взгляд, боль-
шое количество непрофессиона-
лов в отрасли. Да, имея деньги, 
вроде бы просто открыть кафе 
или ресторан, но подготовленных 
людей среди таких предпринима-
телей очень мало — закономерно, 
что зачастую эти проекты терпят 
неудачу. Между тем хорошо знаю, 
что, например, на комбинат пи-
тания РЖД просто не возьмут че-
ловека без специального образо-
вания. Профессионал должен не 
только уметь пользоваться со-
временным оборудованием и 
знать рецептуру блюд, но и глу-
боко изучить биохимию, микро-
биологию, санитарные нормы и 
требования и многое другое. Зна-
ния дают четкие ответы на во-
прос, из-за чего, например, не 
взбился белок или расслоились 
сливки, почему, делая картофель-
ное пюре, нельзя вливать в него 
холодное молоко. Или почему 
надо мыть посуду строго в трех 
ваннах? Потому что иначе не уни-
чтожить возбудителей опасных 
инфекционных заболеваний. 
Наши студенты все это прекрас-
но знают, а кроме того, изучают 
основы экономики общественно-
го питания, организацию произ-
водственного процесса и т. д.

Занимаетесь ли вы профори-
ентацией в школах?

ЮЛИЯ МИТЬКО: Да, причем в разных 
форматах: организуем не только 
дни открытых дверей, но и собра-
ния для родителей, выездные 
мастер-классы. Плюс цикл про-
фессиональных уроков. Напри-
мер, на уроке математики дети 
при помощи нашего педагога рас-
считывают рецептуру хлеба. На 
занятии по экологии изучают 
безопасность продуктов питания 
и составление правильного раци-
она, измеряют содержание ни-
тратов в овощах и фруктах. Пре-
подаватели специальности «ту-
ризм и гостеприимство» предла-
гают школьникам попрактико-
ваться в английском и вспомнить 
историю и географию. Такие уро-
ки вызывают большой интерес, а 
после совместных мероприятий 
для школьников и родителей мно-
гие взрослые меняют отношение 
к СПО и в итоге поддерживают 
решение ребенка поступить в 
наш техникум.•

А К Ц Е Н Т

За годы учебы студент должен пройти 

практику минимум на трех разных 

предприятиях. Это очень мотивирует 

развиваться в профессии

ТРАНСПОРТ В Тюмени заработает 
пересадочный тариф 
на городских автобусах

С дальних окраин

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Специалисты общественного 
питания должны иметь серьезные знания 
в ряде сфер — от экономики до микробиологии

Как готовят 
шефов

Ирина Никитина, Тюмень

С 1 января 2024 года на марш-
рутах общественного транспор-
та введут пересадочный тариф. 
Ранее это  анонсировалось на за-
седании гордумы, а на днях под-
твердил губернатор на прямой 
линии с жителями региона. 

Тюменцы, проживающие на 
окраинах и добиравшиеся, на-
пример, до работы в центр на 
нескольких автобусах или 
маршрутках, просили власти 
пойти им навстречу много лет и 
придумать нечто удобное и вы-
годное. В первые месяцы ново-
го года станет понятно, рады ли 
пассажиры реформе. 

Пересадочный тариф предпо-
лагает две поездки в течение часа 

по одной цене, притом привязан 
он будет к общепользователь-
ской транспортной карте. Если 
она уже есть у горожанина, при-
обретать специальную, под но-
вовведение, не нужно — как толь-
ко тариф заработает, в настрой-
ках все поменяется автоматиче-
ски. Как и прежде, бесплатно бу-
дут ездить льготники. Переса-
дочный тариф не коснется уча-
щейся молодежи — она и так 
пользуется городским транспор-
том по минимальной цене.

Кстати, с 1 января в Тюмени 
по традиции повысится стои-
мость поездки: за наличный 
расчет она составит 31 рубль, по 
безналичному — 30, школьни-
кам билет обойдется в семь руб-
лей, студентам — в 16. •

Юлия Митько: Профессиональные 

знания — залог успеха и в карьере, 

и в собственном бизнесе.

Мастер-классы от поваров извест-

ных заведений Екатеринбурга — 

обязательный элемент обучения. 

Многие из шефов — сами выпускни-

ки техникума «Кулинар».
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КАДРЫ Студенты ведущих 
российских вузов прошли 
стажировку на курганском 
фармзаводе

Тест для 
работодателя

Валентина Пичурина, Курган

Девять студентов профильных направлений из шести 
регионов России прошли стажировку на курганском 
фармзаводе «Синтез» в рамках пилотной программы 
наставничества, стажировок и практик «Лифт в буду-
щее». Впечатления у ребят самые восторженные.

Москвич Валерий Ганыкин из Института фарма-
ции им. А.П. Нелюбина Сеченовского университета 
хочет стать высококвалифицированным технологом, 
обладать достаточными знаниями и компетенциями, 
чтобы суметь спроектировать фармацевтическое 
производство и наладить его бесперебойную работу. 
Поэтому, когда после отбора кандидатов ему выпал 
шанс посетить действующее предприятие по произ-
водству лекарственных препаратов, посмотреть, как 
устроено производство изнутри, окунуться с голо-
вой в будущую профессию, с удовольствием им вос-
пользовался. Первые две недели Валерий работал в 
отделе контроля качества (химический анализ и ми-
кробиологический контроль), потом попал на уча-
сток производства растворов для инфузий. За время 
стажировки узнал много нового, например, как орга-
низована работа в чистых помещениях, система эко-
логического менеджмента. 

— Моим наставником был молодой технолог, кото-
рый всего на год старше меня, но уже   работает, и при-
чем успешно, — рассказал стажер. — Он успевал и отда-
вать распоряжения, и обучать меня. Я был просто по-
ражен этим! Вместе с ним мы пробовали устанавли-
вать новое оборудование на линии укупорки флако-
нов. Это незабываемо. Я уже проходил раньше   стажи-
ровку на московских предприятиях и в Санкт-Петер-
бурге. Курганское ничуть им не уступает, а в чем-то 
даже превосходит. Это, безусловно, полезный и инте-
ресный опыт.

Анастасия Лавренова живет в Долгопрудном, 
учится в Московском физико-техническом институ-
те, ее будущая спе-
циальность — био-
технология. В эту 
программу попала 
благодаря порталу 
олимпиады «Я — 
профи».

— Стажировка 
дала возможность 
познакомиться с 
производством и 
даже поработать на 
довольно сложном 
оборудовании, ко-
торое раньше знала 
только по учебнику, 
— поделилась де-
вушка. — Она также 
позволила вник-
нуть в тонкости раз-
личных методов 
анализа сырья и готовой продукции. Например, прово-
дили тест на пирогенность на модельном клеточном 
объекте и тест на токсичность на лабораторных мы-
шах. Проверяли активность антибиотиков специаль-
ным методом. На заводе реализуются программы под-
держки молодых специалистов, и это хорошее место 
для старта карьеры.

Кроме Сеченовского университета и МФТИ в ста-
жировке приняли участие студенты Санкт-Петер-
бургского химико-фармацевтического, Тихоокеан-
ского медицинского, Северного  медицинского, Ново-
сибирского национального исследовательского гос-
университетов, а также Курганского базового меди-
цинского колледжа. Ребята познакомились с принци-
пами GMP (Good Manufacturing Practice — междуна-
родный стандарт производства и контроля качества 
лекарственных средств) и производством препаратов 
в различных формах выпуска, поработали на реаль-
ных производственных участках над актуальными за-
дачами, под руководством опытных сотрудников раз-
работали в группах способы повышения эффективно-
сти производства. Вели дневники, участвовали в экс-
периментах и научных исследованиях по различным 
направлениям.  

— Завод «Синтез» активно расширяется, модерни-
зируется, развивает продуктовый портфель, соответ-
ственно, мы постоянно нуждаемся в сотрудниках раз-
ных профессий: от химиков-технологов и микробиоло-
гов до рабочих, — рассказывает директор по персоналу 
и организационному развитию «Биннофарм Групп» 
Татьяна Федченко. — Много внимания уделяем молоде-
жи, стараемся практически со школьной скамьи со-
провождать и поддерживать ребят: стипендии, стажи-
ровки, практики, лекции и обучение, формирующее 
понимание и желание приходить в отрасль. Одной из 
приоритетных задач компании является развитие че-
ловеческого капитала — обучение и поддержка персо-
нала, развитие практических навыков, привлечение 
молодежи в отрасль.   

— Помощь молодым людям в осознанном выборе ка-
рьерного пути уже много лет входит в перечень ключе-
вых задач благотворительного фонда «Система», соци-
ального партнера компаний — российских отраслевых 
лидеров, — подчеркивает руководитель проектов по 
профориентации и стажировкам фонда Алевтина Ксе-
нофонтова. — Мы стремимся эффективно соединить 
желание молодежи найти себя и реализоваться в про-
фессии, потребность образовательных организаций в 
трудоустройстве выпускников по выбранным направ-
лениям и запрос бизнеса на практикантов, стажеров и 
молодых специалистов. Можно быть отличником, все 
прочитать о своей профессии, но по-настоящему зна-
комишься с ней, только взявшись за реальные рабочие 
задачи.

На днях на курганском предприятии стартует еще 
одна совместная с головной компанией стажировка в 
рамках этой программы. •

Во время стажировки студентам довелось участвовать 

в решении реальных производственных задач, а также 

в экспериментах и научных исследованиях.
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Можно быть отлич-
ником, все прочи-
тать о своей про-
фессии, но 
по-настоящему 
знакомишься с 
ней, только взяв-
шись за реальные 
рабочие задачи

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

На прошедших недавно публич-
ных слушаниях в деревнях и по-
селках Сысертского городского 
округа было многолюдно. Жите-
ли собирались, чтобы обсудить 
новый генплан развития муни-
ципалитета. Изменений местные 
власти предложили множество, 
но главные дискуссии сконцен-
трировались вокруг проекта 
промплощадки близ деревни Ан-
дреевки. Именно здесь планиру-
ется построить мусорный поли-
гон для переработки и частично-
го складирования твердых ком-
мунальных отходов, свозимых 
не только из ближайших поселе-
ний, но и из полуторамиллион-
ного Екатеринбурга.

По последним данным, в 
38 населенных пунктах округа 
проголосовало1986 жителей, из 
которых  поддержали проект 
только 155 человек, против же 
почти в десять раз больше — 
1822. Считай, показательный 
пример протестного голосова-
ния. Жители уверены, что побе-
дили. Местные власти — что пока 
просто не донесли до каждого 
перспективную суть обновле-
ний. Сейчас в планах внести все 
зафиксированные в протоколе 
корректировки и запустить по 
деревням и весям новое обсуж-
дение. Несмотря на явный нега-
тивный настрой жителей, от про-
екта строительства  мусоропере-
рабатывающего комплекса ни 
местные, ни региональные вла-
сти пока не отказываются.

Будущий объект в документе 
именуется красиво — «Индустри-
альный парк Южный». Его пло-
щадь свыше 171 гектара, боль-
шая часть парка относится к зем-
лям сельхозназначения, захва-
тывает краем  деловую террито-
рию и даже ближайшие леса. В 
детали производственной дея-
тельности парка представители 
районной администрации пред-
почли не вдаваться, пояснили ко-
ротко: дескать, произошла опти-
мизация, старый генплан преду-
сматривал создание в южной ча-
сти района более трех десятков 
небольших промплощадок, те-
перь решили не мелочиться и 
свести всех инвесторов на одной. 

Деревня Андреевка невелика, 
всего-то пяток улиц. Это край-
ний населенный пункт на стыке 
Свердловской и Челябинской 
областей. Естественно, не только 
у местных возник вопрос, поче-
му на эту территорию, почти за 

80 километров от Екатеринбур-
га, выпала миссия захоронения и 
ликвидации отходов мегаполиса. 
Все имеющиеся сейчас мусор-
ные полигоны расположены по-
близости — от силы десяток кило-
метров от городских микрорайо-
нов. Да, они переполнены, отра-
ботали свой срок и требуют ре-
культивации, а значит, для ТКО 
нужно изыскать новые площад-
ки. Но экономические расчеты-
то никто не отменял: каждый 
лишний километр доставки  от-
ходов обернется дополнитель-
ными тратами и неизбежным 
удорожанием услуги вывоза му-
сора для всех горожан.

Впрочем, жителей сысерт-
ских сел волнуют другие, более 
близкие им вопросы: район — 
один из самых плодородных, 
живописных и экологически 
чистых в области. К слову, и 
весьма престижный и популяр-
ный в плане покупки дач. Неце-
лесообразно, по мнению его 
обитателей, именно здесь соз-
давать объект первого класса 
опасности, к числу которых от-
носится полигон ТКО.

— Мы с мужем фермеры. Прав-
да, наша земля находится в про-
тивоположной от Андреевки ча-
сти района. Но все равно нали-
чие поблизости полигона ска-
жется на отношении покупате-
лей к продукции всех местных 
фермеров, — уверена жительница 
одного из соседних с Андреевкой 
сел  Надежда Корнушкина.

Группа активистов из числа 
местных жителей протестует уже 
не первый месяц. С конца лета, 
когда представители министер-
ства энергетики и ЖКХ Сверд-
ловской области и компании, за-
ключившей концессионное со-
глашение с региональными вла-
стями, презентовали проект бу-
дущего мусорного полигона. Ин-
весторы заявляют: производство 
будет настолько экологичным, 
что даже в санитарно-защитной 
зоне полигона можно будет вы-
ращивать кормовые культуры и 
вести туристическую деятель-
ность. Но общественники не ве-
рят и шлют заявления в прокура-
туру, Росприроднадзор, пишут 
депутатам Госдумы. На сегодня 
по разным инстанциям, в том 
числе президенту страны, на-
правлено 150 писем.

Первые отклики уже есть. 
Так, депутат Госдумы Андрей 
Альшевских опубликовал на 
своей странице в мессенджере 
ответ Министерства сельского 
хозяйства РФ, где сказано: «Зе-
мельный участок относится к 
сельскохозяйственным уго-
дьям (пашня). В соответствии с 
положением статьи 79 Земель-
ного кодекса РФ, сельскохозяй-
ственные угодья … имеют прио-
ритет в использовании и  подле-
жат особой охране».

— Позиция министерства пря-
молинейна и последовательна: в 
первую очередь необходимо ду-
мать о продовольственной безо-
пасности страны, а не разбазари-
вать плодородные земли. С моей 
точки зрения, проект современ-
ной мусоропереработки актуа-
лен и необходим области, но луч-
ше поискать другую площадку и 
более внятные аргументы для 
убеждения населения, —  пояснил 
«РГ» свою позицию депутат. •

P. S. 

Когда материал был уже готов к печати, губернатор Свердловской 

области Евгений Куйвашев на прямой линии с жителями региона 

прокомментировал тему размещения мусорного полигона в Сы-

сертском районе. Он пояснил, что площадку для комплекса еще 

окончательно не определили, решение будет принято весной. Но 

дальше тянуть, по словам губернатора, нельзя: если решение не 

принять, мусор возить будет просто некуда. 

Инвесторы заявля-
ют: объект будет 
настолько эколо-
гичным, что в сани-
тарно-защитной 
зоне можно будет 
выращивать корма 
и вести туристиче-
скую деятельность
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Медведева, 
Екатеринбург

Н
а открытом чемпи-
онате по грумингу в 
Екатеринбурге в 
первый день 60, а 
во второй 70 соба-
чьих и кошачьих 
парикмахеров на-
водили красоту пу-
д ел я м ,  ш п и ц а м , 

спаниелям и другим хвостатым, 
включая несколько кошек. Ма-
стера собрались из Москвы и 
Благовещенска, Омска и Ново-
сибирска, впервые в россий-
ском конкурсе приняли участие 
китайские собачьи стилисты.  
Большинство грумеров работа-
ет в специализированных сало-
нах, но есть и заводчики, кото-
рые набивают руку, готовя сво-
их питомцев к выставкам.

Вообще-то к специалисту по 
стрижке и уходу ведут не только 
м о х н а т ы х  м о д н и к о в  и л и 
чемпионов-медалистов перед 
соревнованиями, но и бедолаг 
со свалянной в колтуны шерс-
тью. Грумеры купают живот-
ных, стригут им когти, чистят 
уши, глаза и зубы, в их умелых 
руках питомцы преображаются 
и становятся не просто симпа-
тичнее, но и счастливее.

Мы наблюдали, как живот-
ным делают стрижки для соба-
чьих выставок — так называемый 
шоу-груминг. Если мастера и их 
мохнатые модели и волновались, 
это было не очень заметно. На-
пример, йоркширский терьер 
Стася выглядела даже доволь-
ной, пока ее хозяин, 18-летний 
Данил Панов из Первоуральска, 
щелкал ножницами. 

— Мама купила йорка, а зани-
маться с ним начал я. Повел на 
стрижку, увидел работу груме-
ров, и меня зацепило. Прошел 
обучение и уже год работаю, — 
рассказал Данил. 

Несмотря на юный возраст, 
он уже дважды побеждал в кон-
курсах грумеров, в том числе 
международном, который про-
ходил в Санкт-Петербурге.

Путь к стрижке собак Ната-
льи Герасимовой получился 
длиннее. Она была преподава-
телем игры на фортепиано, по-
том вела занятия изостудии в 
детском клубе. Только пять лет 

назад, подружившись с девуш-
кой-грумером, решила сделать 
свою любовь к животным про-
фессией. 

— Нисколько не жалею! Я 
люб лю сам процесс, приятно, 
когда хозяева верещат от радо-
сти, увидев ухоженных питом-
цев. Это дает силы, даже когда 
работа дается нелегко. Здесь 
масса творчества. И еще: хотя 
эта профессия непростая, она 
достаточно денежная, — расска-
зывает Наталья, не отрываясь 
от стрижки задумчивого черно-
го пуделя.

Наталья, Данил и еще сот-
ни их коллег не заскучают без 
дела.  Хотя бы один питомец есть 
у 71 процента россиян, об этом 
узнали Финансовый универси-
тет и компания «Ингосстрах», 
проведя исследование в 37 круп-
нейших городах страны. Но это 
в среднем, в Екатеринбурге, 
например, любителей живот-
ных гораздо больше — город на 
6-м месте в России по числу лю-
бителей кошек и на 3-м по собач-
никам. Четверть опрошенных 
экономно тратит на питомцев 
меньше 500 рублей в месяц, по-
ловина — от 500 до 800 рублей. 
Выкладывает больше 800 рублей 
в месяц каждый десятый владе-
лец. Они-то и водят собак и ко-
шек на стрижку и маникюр. 

Российское профессиональ-
ное сообщество грумеров по-
стоянно растет. Этому способ-

ствует в том числе Роман Фо-
мин, основатель школы грумин-
га в Москве, единственный рос-
сиянин, который судил команд-
ные соревнования чемпионата 
мира в Бельгии. Он ведет курс в 
своей школе, 5-6 раз в месяц вы-
езжает в командировки, помо-
гая повысить квалификацию 
коллегам в российских регио-
нах. Но, подготовив тысячи ма-
стеров, Роман отказывается 
считать груминг бизнесом.  

— В конце каждого вебинара я 
говорю, что это исключительно 
любовь. К категории настояще-
го бизнеса он не относится, не 
те деньги. Даже в смежной обла-
сти, ветеринарии, совсем дру-
гие суммы. Здесь любовь, терпе-
ние и нормальный стабильный 
заработок для жизни. Притом 
что я один из самых успешных 
грумеров в нашей стране с фи-
нансовой точки зрения, я пони-
маю, что стоит чуть расслабить-
ся, начать работать с выходны-

ми и отпуском — не заработаешь 
ничего, — заявляет Фомин. 

— Мы те, у кого получилось 
сделать из груминга бизнес, — 
утверждает уральская коллега 
Романа Дарья Гоц. — Сейчас у 
нас 109 салонов, которые раз-
виваются по франшизе, пять 
академий с лицензией, управля-
ющая компания, собственное 
маркетинговое агентство и кол-
центр, производство косметики 
для животных. 

В 13 лет Дарье купили соба-
ку, и девочка сама научилась ее 
стричь. К ней стали подходить 
на улице с просьбой привести в 
порядок шерсть питомцев. Пока 
не вышла замуж, стригла живот-
ных на дому, ездила по выстав-
кам. Муж предложил заняться 
чем-то посерьезнее — стрижка 
«песиков», как называет их Да-
рья, казалась скорее хобби. Но 
семейное брокерство лопнуло в 
кризисный 2008 год, а заказы на 
груминг не прекращались. Тог-
да Дарья вернулась к любимому 
делу, и оно стало развиваться 
как экосистема. 

— Была, например, проблема 
с кадрами — мы выстроили си-
стему обучения. Поняли, что 
владельцы собак и кошек не ви-
дят смысла в груминге — заня-
лись продвижением культуры 
содержания животных. Столк-
нулись с тем, что люди хотят от-
крыть салон, но не знают как, — 
создали франшизу. Когда в 
2020 году возникла проблема с 
косметикой, мы начали ее «им-
портозамещать», открыли про-
изводство. И вот таким образом, 
решая каждую проблему, созда-
ли компанию, которая может 
развиваться независимо от 
внешних воздействий, — расска-
зывает Дарья.

По ее словам, на откры-
тие груминг-салона нужно 

2—2,5 миллиона рублей, чтобы 
управляющая компания органи-
зовала проект под ключ. В этот 
пакет входят дизайн-проект, 
маркетинг, клиентская база, обу-
чение персонала и подключение 
кол-центра. Активный и выпол-
няющий все рекомендации фран-
чайзи может рассчитывать при-
мерно через 9 месяцев на при-
быль от 200 до 350 тысяч руб лей. 
Но без гарантии, конечно.

— Многие открывают гру-
минг-салоны, потому что это 
модно, а потом разоряются. Что-
бы быть успешным, надо иметь 
бизнес-план и специальные зна-
ния. Я видел салоны, обречен-
ные на провал, где ресепшен 
оборудован круче, чем грумер-
ская, — замечает Роман Фомин. 

— Гузель, наш партнер из 
Уфы, получает сейчас выручку 
1,2 миллиона рублей. То есть 
200—300 тысяч прибыли у нее 
уже есть. Начинала с пары со-
трудников, сейчас их 12. Вла-
дельцы привыкают к грумеру, 
часто приводят не одно поколе-
ние собак. И при этом приходят 
все новые клиенты — так нара-
щивается выручка, — добавляет 
Дарья.

Китайский судья уральского 
чемпионата, грумер-наставник 
с 20-летним опытом Мэн Лин 
Чуан рассказал, что в Поднебес-
ной это направление быстро 
развивается, притом уже сейчас 
в стране уход за собаками — на 
мировом уровне. Цены на услу-
ги мастеров отличаются в раз-
ных провинциях, но в среднем 
грумер может заработать около 
4000 юаней в месяц. На наши 
деньги это около 50 тысяч руб-
лей — не так уж прибыльно. При 
этом китайские мастера демон-
стрируют отличную технику.

— Азиатских грумеров отли-
чает дисциплина, четкий алго-
ритм. У них особая техника, даже 
ножницы другие, — объясняет 
Роман Фомин. — Россияне демон-
стрируют разнообразие техник, 
индивидуальный подход. С евро-
пейскими коллегами мы похожи, 
но наши грумеры, мне кажется, 
более трудолюбивы, они перфек-
ционисты. Я на всех конкурсах 
болею за наших, и они никогда 
не разочаровывают.•

На днях Госдума рассмотрела в 
первом чтении проект феде-
рального закона о креативных 
индустриях. На мой взгляд, до-
кумент требует доработки.

В период ковидных ограниче-
ний эта отрасль, по оценкам 
РСПП, только за весну и лето 
2020 года потеряла свыше 
150 миллиардов рублей. По оцен-
кам АСИ, на сегодня вклад креа-
тивных индустрий в экономику 
России составляет 4,87 процента 
ВВП. В этом секторе около 
760 тысяч юридических лиц с об-
щим объемом выручки более 
12,6 триллиона рублей, а число 
занятых превышает 1,5 миллио-
на человек. Объем экспорта креа-
тивных товаров из России, по 
данным ЮНКТАД, в 2016—
2020 годах вырос с 4,9 до 7,2 мил-
лиарда долларов.

2021 год стал поворотным 
для креативной сферы страны. 
Правительство РФ утвердило 
«Концепцию развития творче-
ских (креативных) индустрий и 
механизмов осуществления их 
государственной поддержки в 
крупных и крупнейших город-
ских агломерациях до 2030 го-
да». В том же году в России по-
явилась Федерация креативных 
индустрий, для поддержки этой 
сферы создан президентский 
фонд на 3,5 миллиарда рублей.

Однако на сегодня не хватает 
общей концептуальной рамки — 
понимания того, что вообще вхо-
дит в сектор креативных инду-
стрий. Необходима и четко арти-

кулированная позиция государ-
ства относительно данного сек-
тора экономики. Задача закона — 
поддержать все нужное, прогрес-
сивное, назревшее, что поможет 
раскрыть потенциал креативных 
индустрий в экономике страны, 
а с другой стороны, предупре-
дить негативные моменты, кото-
рые неизбежно будут возникать. 
Федеральный закон поможет, к 
примеру, защищать интеллекту-
альную собственность. 

При четких критериях опре-
деления творческих индустрий 
будет понятно, кому и в какой 
форме нужна помощь. Это мо-
жет быть как грант, так и предо-
ставление недвижимости для ор-
ганизации кластеров.

Чего не хватает законопроек-
ту? Скажем, в статье 6 определе-
ны виды креативных индустрий в 
зависимости от экономической 
деятельности. Это использова-
ние историко-культурного на-
следия (музеи, промыслы, ремес-
ла, культурное достояние), 
информационно-коммуникаци-
онных технологий (ИТ, реклама, 
медиа, VR), создание произведе-
ний литературы и искусства, 
прикладное творчество (дизайн, 
архитектура, мода, гастроно-
мия). Круг ограничен, при этом 
законодатель не обосновал, поче-
му именно эти виды являются 
приоритетными. Выходит, ту-
ризм или научно-техни ческая, 
исследовательская, инновацион-
ная деятельность не относятся к 
креативной сфере? Необходимо 
четко определить, как формиру-
ется список, на основании каких 
критериев и кто будет опреде-
лять креативно это или нет.

Второй аспект, требующий 
доработки, — создание единого 
реестра таких индустрий. С 
одной стороны, для попадания в 
этот перечень субъекты должны 
соответствовать определенным 
критериям. С другой — не совсем 
понятно, какие положительные 
эффекты они получат от включе-
ния в реестр. 

Хотя закон и рамочный, в нем 
должны быть прописаны основ-
ные направления финансовой, 
имущественной, образователь-
ной, информационной поддерж-
ки, которые возможны как на фе-
деральном, так и на региональ-
ном и муниципальном уровнях. 
А далее регионы будут смотреть, 
какие виды поддержки наиболее 
подходят для их территории и 
конкретных организаций. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Тюменский фермер продолжает отстаивать свой статус 
и репутацию

Зоопарки не торгуют яйцами

Ирина Тургель,
директор школы 

экономики 

и менеджмента 

ИнЭУ УрФУ

МНЕНИЕЕНИЕ

ЗАКОН ТРЕБУЕТ 
КРЕАТИВА

Ирина Никитина, 
Тюменская область

Н
а днях Арбитражный суд 
Тюменской области поста-
новил в полном объеме 

удовлетворить требования упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей Павла Мень-
щикова и хозяйки страусиной 
фермы в селе Чикча Натальи Дем-
ченко о признании недействи-
тельным предписания региональ-
ного Россельхознадзора. Оно обя-
зывало владелицу сельхозпред-
приятия получить лицензию на… 
зоопарк со всеми вытекающими 
последствиями. 

С апреля предприниматель-
ница доказывает ведомству и, по 
сути, всей стране, что ее бизнес 
не входит в число объектов с ка-
тегорией чрезвычайно высокого 
и высокого риска. Все постройки, 
обнесенные забором, — это ферма 
с многолетней историей и про-
зрачной деятельностью. Более 
70 процентов доходов — от реали-
зации сельхозпродукции, в 
основном это живые страусы, их 
мясо и яйца, и лишь небольшую 
долю обеспечивает сельхозту-
ризм, предполагающий демон-
страцию животных посетителям. 

Демченко и бизнес-омбуд-
смен, к слову, судятся по двум де-

лам. Первое — по отмене стоты-
сячного штрафа за отсутствие 
зоо парковой лицензии. Здесь, 
рассказала Наталья, Россельхоз-
надзор уже проиграл в арбитра-
же, в том числе в апелляционной 
и кассационной инстанциях. Но, 
возможно, ответчик не успокоит-
ся и дело дойдет до Верховного 
суда. Во втором процессе, по не-
правомочному предписанию (в 
заявлении уполномоченного ука-
зано еще и нарушение моратория 
на надзорные проверки во время 
пандемии), решение арбитража 
принято, но еще не вступило в за-
конную силу. Павел Меньщиков 
предполагает, что служба будет 

стоять на своем, а это значит, что 
впереди немало встреч с оппо-
нентами у весов Фемиды.

— Если Россельхознадзор не 
оспорит решение, нам предстоит 
работа по выводу фермы из ре-
естра объектов высокого риска, 
куда нас по заявлению ведомства 
определила Генпрокуратура. 
Пока ферма находится в этом 
списке, «зоопарковые» проверки 
обеспечены, — рассуждает пред-
принимательница. 

Кроме того, Демченко на-
мерена восстановить деловую 
репутацию: надзорный орган 
опуб ликовал информацию о 
том, что страусиная ферма яв-

ляется зоопарком, не доказав 
этого. Оценщик уже подсчитал 
ущерб. Вряд ли фермер удовлет-
ворится извинениями, будет на-
стаивать как минимум на пуб-
личном опровержении заведо-
мо ложных данных. 

— Возможно, это прецедент в 
масштабе страны. Когда ферме-
ры узнали о наших победах, ста-
ли звонить, задавать вопросы, 
значит, с такими проблемами 
сталкиваются жители разных ре-
гионов. Если мы все же поставим 
жирную точку, другим сельхоз-
предпринимателям будет на что 
опереться в подобных делах, — 
подытожил уполномоченный.•

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЯВЛЕНИЕ Как любовь к животным превратить в дело жизни

Бизнес с хвостиком

Мохнатые модели терпеливо выносят долгие процедуры.

Таисия Люст из Москвы стала побе-

дителем чемпионата.

Птицеводов обеспечат
своим оборудованием
Компания «Энергогазсервис» запустила в Среднеураль-
ске серийное производство элементов оборудования для 
птицеводства. Ранее комплектующие закупали за рубе-
жом. «Компания разработала и запатентовала собствен-
ное клеточное оборудование, — рассказал директор ком-
пании Сергей Бессонов. — На современных птицефабри-
ках устанавливают 1—6 комплектов, а наше предприятие 
способно выпускать и монтировать в год более 30». Инве-
стиции в создание цеха превысили 102 миллиона руб лей, 
из них 50 миллионов предоставил федеральный Фонд раз-
вития промышленности в виде льготного займа.

Нефтесервисный завод 
увеличит выпуск на треть
Фонд развития Югры предоставит льготный заем в разме-
ре 200 миллионов рублей под один процент годовых 
научно-производственному объединению «Выбор» из 
Сургута на расширение производства инновационного 
антикоррозийного покрытия нефтетруб. Общий объем 
инвестиций в проект оценивается в 684 миллиона рублей, 
70 процентов из них — собственный капитал. «Создание 
новой линии позволит увеличить выпуск готовой продук-
ции с 60 до 95 тысяч тонн в год», — пояснил гендиректор 
группы компаний «Мейджерпак» Евгений Чайка. Бюджет 
региона получит от этого 240 миллионов рублей налогов, 
кроме того, будет создано около 160 новых рабочих мест.

Мусоровозы тестируют 
уборку дорог
Один из трех свердловских регоператоров составил свое-
образный рейтинг муниципалитетов региона, оценив ка-
чество уборки дорог от снега. В его основу легла статис-
тика выездов спецтехники. Так, в ноябре мусоровозы 
ЕМУП «Спецавтобаза» почти 900 раз не смогли доехать 
до контейнерных площадок Восточного округа: непре-
одолимым препятствием стали гололед и высокие сугро-
бы. Антирекорд поставил Екатеринбург (300 сорванных 
выездов), за ним идет Сысерть (232). Свободны дороги к 
бакам только в 7 из 34 муниципальных образований. Ад-
министрациям и УК остальных разосланы претензии. 

Тагильчанин признан 
Изобретателем года
Замначальника конвертерного цеха ЕВРАЗ НТМК Алек-
сей Чиглинцев получил звание «Изобретатель года», по-
бедив в конкурсе ВОИР, в котором участвовали более ты-
сячи рационализаторов со всей страны. Разработки та-
гильчанина помогли снизить себестоимость огнеупор-
ных материалов за счет более долгой их эксплуатации и 
увеличить производительность агрегатов, а также значи-
тельно повысить качество стали. Экономический эффект 
от их внедрения уже превысил 500 миллионов рублей.

В Зауралье помогают 
фермерам после пожара
Благодаря региональным мерам поддержки фермер из 
сгоревшей в апреле деревни Логоушка Анастасия Куба-
рева приобрела модульную   ферму. Она получилась боль-
ше прежней и рассчитана на 25 голов КРС вместо 20. Ра-
нее главе хозяйства были предоставлены пиломатериалы 
и корма для животных. Стройматериал и молодняк на 
безвозмездной основе выделены и погорельцам села Юл-
дус. Как пояснили в региональном департаменте АПК, 
власти не только помогают восстановить утраченное, но 
и готовы поддержать дальнейшее развитие хозяйства.  

Арктическая княженика 
получила патент
Он вручен компании «Ягоды Югры» на селекционный 
сорт «Галина», пока единственный в России. Также в ре-
естр внесен девятый сорт  болотной клюквы под названи-
ем «Вогулка». Директор предприятия Наталья-Тэлинэ 
Чайникова-Вахрушева, выступая на форуме заготови-
телей и переработчиков дикоросов в Москве, отмети-
ла: культивирование лесных ягод — транснациональ-
ный бизнес, на них имеется постоянный спрос со сто-
роны населения и пищепрома. Еще одно преимуще-
ство  — княженика и клюква созревают не одновремен-
но, на всем цикле производства используются схожие 
рабочие инструменты и механизмы.  

Энергохолдинг издал 
редкие сказки
Компания «Т Плюс» выпустила уникальную книгу «Теп-
лые сказки». В нее вошли 17 сказок коренных и малочис-
ленных народов, проживающих на территории присут-
ствия компании. Многие из этих произведений никогда 
не издавались, каждое опубликовано на двух языках — 
русском и языке оригинала. Помимо прекрасно издан-
ной книги все сказки озвучены и доступны к прослуши-
ванию на сайте teplye-skazki.ru.

В рабочий полдень 
слушают романсы
Курганская филармония возродила традицию выезжать с 
концертами на предприятия. Проект назвали ностальги-
чески — «В рабочий полдень». Одно из первых выступле-
ний прошло на Варгашинском заводе противопожарного 
оборудования. Послушать романсы, популярные песни в 
исполнении известных артистов собрались работники 
всех цехов, ведь не всегда рабочему человеку даже из при-
городного поселка удается вырваться в областной центр 
на встречу с творческим коллективом. Артисты обещают 
побывать с концертами на всех заводах Зауралья. 
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